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甲部

計劃名稱! arbat﹣all教師培訓B藝術表腓粹計書lI

機構／學校名稱;旦Zi昌旦1﹦旦ll

計劃進行時間:由u1旦旦u侶／年）至」u旦g﹣l互佣∕年﹚

乙部

填寫此部份報告前,請先詳閱讚「優質教育基金計劃總結報告填寫指弓I」。

請另頁（A4紙﹚書寫,就以下項目作出總結報告:

l.達成目標

z計劃對學習成效﹑專業發展及學校發展的影響

3.自我評鑑計劃的成本效益’需清楚列出有關指標及衡量準則
4.成品及推廣模式,及外間對那些推廣活動的反應

5.活動一覽表

6.計劃責施時所過到的困難及解決方法

＝-≡皇‧-﹣﹦一︼＝︵╴＝＝﹄﹄︾﹃＝╴︽＝＝﹄︼＝一一＝二︾︷＝︷
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＊計劃總結報告須經「網上計劃管理系統」提交。－經提交’報告將被視為已經由校監／機構
主管或代表機構簽署優質教育基金撥款協議書的人士確認。

此表格／指引可於優質教肓基金網頁〃〃〃』y／﹙γ2KO了郾〃片下載。
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╴﹑目楓是否達到

說明目標

目標一、參與老

師認識當代藝

術、了解香港藝

術﹑理解多元的

藝術媒介

與目標相關

的活動

第╴期:教師培訓

第╴階段主題

社區藝術

第二階段主題

本土藝術

第三階段主題

當代藝術

運標

程度

部分

達標

運到目楓

的證據或指棵

或

未能逵到目棵

的理由

占

1.原定已設計的6個講座及導賞凰因配合講者及教師時間
表而於q月份全部完成。

2.第╴期教師培訓環節連同增加的藝術家駐校計劃簡介及分

享會’合共錄得216報名人次’共50間學校表示參與’與預期
參與人數相平。

3.然而出席人數由29℅﹣50℅不等與報名教師丁解’發現教師

因為臨時出席其他請座、已參與其他工作坊或因工務繁重等

未能出席活動。問卷調查顯示’接近70℅教師於最近6個月

期間有參加同類型活動比率甚高。

4出席簡介會並填寫問卷的教師中（10位）,全部認為視藝教
師需要類似的教師培訃l∣計劃並且覺得學校本身沒有足夠的資

源去開展類似的計劃。

5.當中100℅教師認為「藝術家駐校計劃」嘗對其教學有幫

助’會鼓勵學生參與相關活動並願意收至∣】更多相關資訊。

6.三個階段教師就請座及導賞滿意程度的評分為425﹣475

（1﹣5分’5分最高）’顯示教師普匾非常滿意相關內容。所有有
填寫問卷的教師認為講座對其往後設計課程以提昇學生藝術

評賞能力有幫助。與個別教師訪問中’教師認為講座內容精

彩’並且切台需求尤其是當代藝術璟節能補充坊間未有的當
代藝術資訊。

7.約71℅參與教師表示願意參與聚焦／」﹨組進╴步討論視藝

科發展‧

8.為配台教師時間表與教師聯系的過程中’發現近年坊間有

相當多的藝術相關、時間長短不╴的教育活動’教師選擇繁

多’試後活動更加是競爭激烈。

\

此表將／揹引可於優貿教胃塞金綢頁〃』nM!『c加咚姚大藪b
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目標二﹑填補有

限的學校資源

目標三、重新認

識教師及藝術家

在藝術教育中的

關係及位置

目標四、教師與

藝術家的合作,

教師能製作當代

藝術、本土藝術

相關的教材並

了解當代藝術及

本土藝術

』

第二期;

藝術家駐校計劃

達標

達標

達標

1.此部分共收得26間學校40位教師（合共452位同學）的

報名。然而基於資源所限以抽籤形式抽出7間學校’再按照學

生參與人數,增加╴間學校共20位學生。

2全部學生均對藝術家駐校計劃的工作坊表示滿意’參與教

師貝II分別在感想及研討會分享中回應對是次計劃的回應反

應非常正面。

3.計劃藉以垣補學校資源有限及人力資源不足的問題

老師均同意教師在計劃中能接觸不同藝術圍體及活動

學校以外的教言資源網絡。

教師感想及研討會分享中均指出

參與

建立

1藝術家在課室的角色能以藝術專業的身份’分享其自身經

驗及知識’及分享最新的藝術資訊﹑知識;

2.視藝教師在課室的角色能夠以教育專業的身份’整理藝術

家所提供的經驗及知識’弓∣導學生對相關知識的興趣。因此

計畫∣提供藝術家與教師在課堂中台作的機會’建立教師與藝

術家之間的網絡之外’更責習兩者如何協調互補教師日後

亦能自行籌備各式藝術家駐校計劃∣

研討會教師分享內容指出

1.「我覺得這樣的計劃可以互補不足是╴個機會向同學分

享╴些專業的經驗和知識’這些資源或類似的機構如果繼績

做’我相信是╴個「雙嬴」的局面’老師和學生╴定有得著

’同時藝術家可以知道藝術教育的情況。我霓得這樣的計劃

配合新高中課程是很好的。」

2‧「學生－把作品推出街就被趕走’他們有丁這樣的經驗

就會退後’所以我甚至陪他們出去做希望他們安心去做。

我覺得這也幫助丁我和學生開拓視野’有同學在回顧裡說’

我們應該「共享」’甚至「佔頜」公共空間’他提出當時如

果把牆上的創作清理’樓梯的創作可能就做得完了。楊先生

的看法是「這麼漂亮’應該讓大厭有機會看看的」。我和╴

些學生則覺得這關於至II公共創作永績性和清潔工的工夫。」

此表將︿指引可於優貿教育基金櫚頁〃妳mv㎡●嚀雄下釅b
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3.「我覺得現責中的藝術創作本來就沒有完不完整可言’藝

術是要實驗的’所以我覺得沒有壓力和限制很重要。我想像

如果我的高中學生做木i╴定是把木頭做得精美完好的,背

後是被╴些標準所限的。所以初中學生令我喜出望外,跟成

績無關的時候’反而才更有創意。這讓我們可以思考創作的

本貢。例如我覺得用碗做成為雨點是很美的『但做校本評核

的話就很難高分。成績會讓純粹、美的東西變質。」

4.「我覺得楊秀卓很好’他也做過老師他明白我們的困難

’他常常也說「得啦得啦’交俾我」’但我自己也想偷師’

也想看看有沒有能支援的。我覺得讓學生發現起步點是自己

能力所及的’是╴個很好的開始。這之後就可以慢慢發展技

巧探索也可以加入社會議題打動他們。我覺得學生得益

很多’我也感謝art﹣atall為學生做了這麼多。」

研討會教師分享內容指出;目標五、製造藝

術家與學生分享

個人經驗的機會

』Ⅱ

l.「我覺得是╴個好的機會給學生去接觸藝術家特別在他

們心目中好像很遠的距離在他們lD目中藝術家是很高高在

上的’很難接觸的’是做╴些很高的事情’若然他們入了學

校’可以親近地接觸的時候’他們會體驗更多。還有他們之

間的溝通互動比起我們老師跟他們的互動’印像會來得

深。」

2.「我們學校的學生普遍都是深水涉區比較基層的同學沒

有去學晝畫或接觸純藝術’他們對藝術的認知主要來自視藝

課’最多接觸的媒介只有畫畫和動漫…我們學校沒有了木工

室教室裡只有╴個工具箱’王天仁先生就帶了很多工具給

學生用。渲讓我和學生有丁更多對木工工具和木工技術的認

知‧」

3.「是次計劃讓學生有機會接觸藝術家聽藝術家親身講解

作品和創作過程。有些同學對羅至傑先生的作品有興趣’他

在駐校時親身講解作品i可以令學生不再限於自己對作品的

詮釋,而可以從藝術家本身的角度去理解’這樣去分析就更

多角度。學生可以丁解到由零開始的創作過程’相信這對學

生是很大的靈感衝擎。」

••

4「同學第╴次接觸至Il公共藝術’受至Il啟發會開始運用戶外

和公共空間去做藝術。其中╴個同學做的作品是將自己創作

』

此表將／揹引可於優貿教胃塞金綢頁〃吵;∕7hc加嘔岫下釅b
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的路牌貼上了╴個學校附近的路牌。我也受到這次工作坊啟

發…」

達標∣研討會教師分享內容指出目標六、藝術家

與教師互相配合

讓計劃精神及活

動元素得以在學

校延績

1「計劃完結後,依然有╴些同學繼績在藝術室做類似的創

作’也有高中生問為何他們不能參與’沒有參加計劃的同學

看見作品亦是非常興奮我覺得這計劃帶動丁學校的創作氣

氛。」

2.「我帶了學生至ll另╴間參與駐校計劃的學校民生書院聽報

告’學生有很多靈感啟發’我也配合他們本身的創作主題再

和他們討論。」

3.「我很滿意他們的成長。計劃╴開始學校方面有些緊張’

因為我校很少參加這樣的計劃。最後有所成果’學校就比較

放鬆和歡迎’更希望在這個展霓完結後再在學校裡展出。」

目標七、參與教

師進╴步掌握教

授藝術評賞的知

識透過作品所

傳遞的知識及其

創作經驗與技能

’丁解創作者的

價偵觀及態度。

達標 研討會教師分享內容指出第三期:

視藝教學研討會及

學生作品展 1「…這份作品的完成度算很高而且我覺得學生表達他親

身經驗過的事比起我給一個主題來得好…另╴個學生住在深

水涉區常會看至ll有老人擺二手地攤’她就思考如何可以幫

至∣l這些人能賣出物品賺到生活所需。她在深水涉拍攝然

後做成╴個二手地攤的促銷宣傳單張。這個學生性格比較被

動’只喜歡畫畫’看了羅至傑先生的作品後很想做有互動性

的作品,但我的學生比較害差、被動沒法好好跟駐校藝術

家交談所以最後她還是以畫畫的形式去創作…」

2.「這次計劃我覺得比較能以學生本身的性格和興趣發展他

們的作品。中四學生的主題通常都是我擬定的’中五的學生

我就希望能這樣讓他們去創作。同時’我覺得這個計劃是對

害羞、被動的學生很好的訓練他們可以嘗試如何告訴別人

自己的想法’也可以看至lI其他學校學生的作品。我很感謝

art﹣at﹦all為學生找至ll展霓場地和╴直所做的行政工作’單靠╴

個老師不能做至I】這麼多。」

3.「我覺得楊先生能帶至∣l新思維給學生。因為在學校裡’學

生的風格很易會跟了老師我很慶幸有不同的計畫I可以開闊

學生視野’給他們新視角。我相信大學教授不會希望學生只

此表絳／揹引可於贗鰍肓塞金鯛頁典綞蚣蜓迦Z攤虫k下囊b
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╴心做故弄玄虛﹑合乎固有美學的作品’我覺得概念藝術也

可以很好。街頭創作會被清拆是很劇戲性的’同學對此會很
有反思。」

4「第二個創作是要他們自己去撿紙皮。展霓或學生校本評

來的作品也常有這樣的媒介’但這次是學生自己去撿’不能

買’最多是撿的時候公公婆婆來搶就跟他們貢。學生透過這

樣’可以感受至∣l幸福不是必然的’很多老人不能安享晚年’

還要出去撿紙皮。也有學生撿不至II’可能是沒有機會、可能

是害怕’不過我覺得這個嘗試會印在他們的心。」

5.「作為藝術學生’除了交功課’應該要有種使命﹑有圉火

,作品才能誕生的。他們用紙皮創作’塗顏色﹑用皺紋膠紙

「痴公仔」和用對比色做框邊。好像很簡單但因為很快有

成品和成功感他們會很樂於參與’同學在這過程都很開

心。我體會至∣I原來對於學生’題材要打動到他們﹑要有心’

簡單容易掌握的媒介能讓他們感覺至∣l成果’他們會建立信心

,玩得開心。」

二、計劃影響

計劃透過研討會分享參與計劃的經驗並建立老師間、老師和藝術家或藝術圈體的網絡’這樣的網絡
可以讓學校資源更好地運用所以老師可透過研討會的機會互相認識。以下評鑑計劃成效的內容摘錄
自三節研討會參與藝術家、教師及學生的親身分享。

學習成效 l.拓宣學生及教師的視野

2.加強學生及教師的成功感

3.促進學生發揮專長及潛能

/

芭師:「﹟說那個二手的問題那時候大家都頗為震撼的’其中╴個震撼是因為

我們收了很多物件之後大家連那些工友也說;「我們的同學這麼浪費的?這件很新

的峨’我也想要。」或者學生回收二手物件時候的過程’那些顏料’還很有印像有

位學生在將軍澳收二手物品時’那盒是新的,在廣益頁的是一盒新的塑膠彩顏料來

的‧我們在幫那間﹦手店收件的時候’有位學生立刻問:『我可否現在立刻頁?』我
自己的學生說不行’因為我們要經回那個過程’要回去分類’然後他自己看到也覺得
很驚訝’原來很多人頁了╴些顏料﹑衣服…衣服其實可能是完全未穿過的,是大減佣

此表將／指引可於優鰍冑基金鯛頁〃螂m!?c加嚀赫衣釅b
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’招牌也未除下便全捐了出來。那我覺得藝術家駐校計劃╴個不太能想像到的是在

正規課程剛岡Il楊sir說不想教的科題’其宜在駐校計剜’或在-個藝術家來了學校的

時候’其實學生學到的窠西’不淨止只是我們麗幟點線面,或者學會H矗。」

參與者甲:「我覺得是-個好的機會給畢生去接觸籤術家,特別在他們心目中好像很

運的距離’在他們心目中壟術家是很高高在上的’很難接觸的’是做╴些很高的事悄
’若然他們入了學校’可以親近地接觸的時候’他們會體驗更多‧邐有他們之間的溝

盪方d比起我們老師跟他們的互勳’印像會來得深‧」
•

∞

!老師:「我們學校的孿生普遍都是深水涉區比較基后的同學’沒有去學H丑或接觸
純藝術’他們對藝術的盥知主要來自視藝課’最多接觸的媒介只有丑H和動漫.…我們

的駐校藝術家是王天仁先生’他主要以廢木做創作。我們孿校沒有了木工室,教室裡

只有一個工具箱,王天仁先生就帶了很多工具給學生用‧彊讓我和學生有了更多對木

工工具和木工技術的盥知‧╴開始時’王天仁先生並非請解木工製作’而是分享創作

理念’我覺得－個藝術家從零開始去創作i創作思維和路向是重要的。他的作品不會

被過於修飾’嘗保留廢木本身的樣貌假如廢木本身有╴個螺絲位’在創作時這就成
為了可以發揮的東西。」

疚氅師:「我們學校在九龍城區。學生的學習動機╴般不高做功課和校本評核時需
要很多陪伴﹑支持。大部份的狀況都是老師告訴學生大概的方向’然後由他們去完成

’比較被動’但成績還不錯。參與計畫∣的是中五升中六的學生’校本評核裡的工作簿

有「參考藝術家」的部分’他們要去研究藝術家的作品’再套用在自己的作品。是次

猷劃纏學生有機會接觸藝術家,聽藝術家親身講解作品和創作過程。有些同學對羅至

傑先生的作品有興趣,他在駐校時親身讜解作品,可以令學生不再限於自己對作品的

銓釋’而可以從藝術家本身的角度去理解’還樣去分析就更多角度。學生可以了解到

由零開始的創作過程,相侶遭對學生是很大的靈慼衝擊。」

韉＝「﹦耋ii﹦籮蘿菌于麓鑒墊朧聖盂芸巨譆霎﹀棻鴕鰓望
’代表著自己和其他人的惡夢同時播放╴段關於惡夢的錄音。枕頭上的圄案則是受

訪的人的枕頭套樣式。遺個學生學習孓沍勳元索日在她肪問不同

的人後’她把為那個人創作的H分享給他們。這個作品同時帶出╴種感情:眾人╴起

分享惡夢時惡夢就沒有那麼害怕了。.

…另╴份作品「珊瑚裙」’學生╴開始是想做一些珊瑚公仔的

,不過後來聰了絢分享後,她就構想到新的創作方法。她展現珊瑚隨水漂動的

不同形態’以╴件件細件組成了這條裙’也可以分發給同學’傳播要要好好保護珊

瑚、保護生態璟境的訊息。我們學校沒有家政踝’學生連穿針都不會’所以遺也算是

╴個挑戰。我們學校有╴些新移民學生’其中╴個新移民學生以內地山區學童生活為

題的作品。這是她親身的體驗’最基本文具、字典都缺乏的學習生活。作品是以╴個

禮物﹑祝福的形式去表達對山區學童的關儘有點像孔明燈’上面有一些從字典剪下
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來的字拼湊成的祝福語。羶份作品的完成度算很窩’而且我覺得孿生表達他親身經驗
過的事比起我給－個主題來得好…另╴個學生住在深水涉區常會看到有老人擺﹦手
地攤’她就思考如何可以幫到遺些人能竇出物品,賺到生活所靨。她在深水涉拍攝
然後做成╴個二手地攤的促銷宣傳單張。遺個畢生性格比較被動,只喜歡HH’看了
羅至傑先生的作品後很想做有互動性的作品’但我的學生比較害蓬﹑被動’沒法好好
跟駐校藝術家交燄’所以骰後她還是以矗H的形式去創作…遭次計剜我覺得比較能以
學生本身的性格和興趣發展他們的作品‧中四學生的主題通常都是我擬定的’中五的

學生我就希望能這樣讓他們去創作。同時我覺得遺個計刑是對害羞﹑被動的學生很
好的圃Il練’他們可以嘗弒如何告訴別人自己的想法,也可以看到其他孿校學生的作
品‧我很慼謝art﹣at﹣al】為學生找到展覽場地和-直所做的行政工作’單擁╴個老師不
能做到遭麼多‧」

郭老師:「我們學校的駐校藝術家

。我們學校在沙田區’擊生的作品邇用沙田的公共空間。遭個猷劑的重點是學生

’我鹽我的學生來分牢他們的慼想。」同學甲;「我是來年升中六的學生。我會分享
╴下我們在這計劃裡進行過的活動和心得。.他

第-句讜的話是『做藝術不能對世界和社會無知』’他提醒我們要緊肥遭句話。那-
天活動都是用沙田公圍的公共空間做創作。第╴個活動揚老師叫我們把書包放在石
躉上i石躉的顏色仄暗’而我們的書包大多很鮮豔’於是我們發現原來我們隨手╴件

東西也有可能成為裝飾,甚至藝術…遭天╴開始’可能我們都不太知道發生甚麼事’

後來我們就理解到原來做薹術不╴定要在室內,也不－定要用甚麼技巧或藝術用品。

邐算駕璽靈雪菅翼淆饑丕鰓﹦噯罵和辦謹屢霧蠡南工萋
戶

╴張在大會堂標誌性的特色「紅磚牆」上創作出╴幅顏色對比強烈的畫。我覺得君

與我過去做創作的經驗很不-樣,過去都是自己做創作’頂多都是幾個人－起做,沒

有賦過幾十人－起做‧而且羶次創作用膠紙做公共藝術是很合適的’遺樣不會損壞公

物‧另╴個膠紙創作在╴條樓梯,那時候正好人來人往’警衛就要我們把創作移除並

要我們離開’佬師跟警衛分享他覺得甚麼是公共空間我也反思公共空間的運用的
怡當性到底皋戀樣的’有沒有甚麼可以改善的地方。我們也有嘗弒用身體做創作’有

驛繃繃舅﹦堊孽﹞蒿量雷罕﹦垂鑒韉寧宣些磬隴糞望蒿韉鸛
看’他又提到現在很多公共空間被私劊匕、商棠化。我自己事後上輞查看資料’發現
新城市廣場其H有-些是規剜為公共空間的地方’但現在都用來做賺錢的活動‧即使

有人提出不滿但新城市廣場都沒有理會。另外拐老師也播放了╴些中國大陸以及
煤礦工人的遺影給我們看,讓我們更認織世界‧…我覺得我們透過逍些活動理解到公
共空間的重要’香港人生活繁忙’沒太多時間休息’政府本身有-些公共空間是規劃

給我們用的’但又反而被大團團用了來賺錢‧我們想去做p』作都會被阻止。」

同學丁:「同學第－次接觸到公共藝術’受到馭發會開始邇用戶外和公共空間去做藝

術‧其中-個同學做的作品是將自已創作的路牌貼上了╴個學校附近的路牌‧我也受
•-
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到彊次工作坊敝發’做了╴個主題是「飢荒」的作品,我在╴塊透明膠板上放了－個
女孩的相片’希望她和可以改變的背景有互動例如背景是╴個拿著食物的模特兒
表示她的飢餓。」

非參與計劃同學:「我是升中五的同學’雖然未開始做校本評核’但聽了同學的分卒
’覺得放腦去做才是真宜的,大膽－點會有意料不到的收獲‧遭次參與肘剜我覺得很
開心、很刺激’第-次體驗到社區藝術’有了更深的認臟,也從柵老師身上學到很多
’有很多不再規限於班房的新想法‧」

/

老師:「我覺得F﹩先生能帶到新思維給學生‧因嵩在學校裡’學生的風格很易會跟
/

了老師’我很慶宰有不同的辭劃可以開闊畢生視野’給他們新視角‧我相倡大學教授

不會希望學生只－心做故弄玄盅﹑合乎固有美學的作品’我覺得概念藝術也可以很
好‧街頭創作會被瀆拆是很劇戲性的,同學對此會很有反思‧」

氅師:「藝術家用了很簡單的手法-選色’撕出這些字句’﹣筆-劃杷那句話拼出
來。計劃做的是戶外的裝阻藝術’對公共空間是╴種挑戰’我們在課堂帶學生到校外

’分小組把創作黏上燈柱‧整個過程很好玩’也很快得到－個成果’學生雖然會有點
『驚膏』,但也是愈做愈起勁的‧其資這種簡單的手藝我們以前會貴得只適合在／」﹨
學做’但原來重新包裝後’同學還是有很大的創作空間。完成創作和拍照記錄後’我

們把創作清理掉’完全沒有塗污公物。
•

第﹦個創作是要他們自己去撿紙皮‧展覽或學生校本評來的作品也常有還樣的媒介,
但遭次是擊生自己去撿’不能頁,最多是撿的時候公公婆婆來搶就跟他們頁。學生透

過遺機,可以慼受到宰福不是必然的,很多老人不能安卒晚年,邐要出去撿紙皮‧也

有學生撿不到,可能是沒有機會、可能是害怕’不過我覺得遺個嘗試會印在他們的

心。作為藝術學生’除了交功課應該要有種使命、有團火’作品才能誕生的。他l門

用紙皮創作’塗顏色、用皺紋膠紙『痴公仔』和用對比色做框邊‧好像很簡單’但因

為很快有成品和成功慼’他們會很樂於參與’同學在遭過程都很開心‧我體會到原來
對於學生’題材要打動到他們、要有心,簡單容易﹡握的媒介能纏他們慼覺到成果’

他們會建立倌心,玩得開心。

另外有╴個璟節是在校園裡集體做點線的裝飾’大家有╴種互相支援或是「柴娃娃」

－起玩樂的感覺。這個創作是在學校操場的其中╴幅牆做的’做的時候有打球的學生

也來玩’我覺得氣氛不錯’能帶動整個校園。他們關心遭個創作能維持多久’攀高爬

低的’我覺得他們很投入。

第四曰我們把紙皮作品帶到街頭做展示’孿生告訴我他們有點不習慣’因為他們未弒

過在街頭做作品,會怕被鷹﹑會怕羞‧但他們軾過以後’都覺得很難得、前所未有‧

除此之外’之後又有再用第╴堂撕紙的方法做了－些數字’要他們在街上找與數字有

關的事物。我們的學校在大圍附近有名城’是╴個貴屋苑,學生想至Il這裡的呎價、
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租價﹑單位大小’就此進行創作。我覺得彊就是能釀他們反思,現今社會一直忙忙忙
,到底在忙甚麼‧遭能鹽他們入世‧彊是我心裡的慼受和所體會到的‧」

老師:「同學用卡板做創作在形式和結構上做探索主題是動物。同學在技巧和
概念上多了思考。我想他們有很多得著’而且完成立體作品和納H的成功慼會是很不
同的。」

/

」老師:「學生透過追個計丑接觸到藝術家和不同的藝術作品’也聽過藝術家對他的

創作的意見。先生的創作媒介很多元化’和學生慣常做的不同’他們也想跟他
╴樣用新的方法創作‧他們是中四的同學’我上課主要是和他們練習不同顏料的繪畫
技巧’他們也想試試不同的創作媒介。第二次課堂’藝術家個別給每個同學意見深
入的分析創作。同學很期待羅至傑出現也很期盼這個計劃的活動。

另外這次我們做了╴個集體創作回應╴下這個計劃。他們在黑板上寫上自己的意見

’最後我們在這些意見裡選出「等」這個字。當時是六月i在政治上這個字也有它的

意義’同學對這個主題很有想法。作品是由同學每人畫╴個或幾個方塊然後拼湊在

╴起。我告訴他們每個方塊後有數字表示次序他們會自己找上╴個﹑下－個數字的

同學夾創作’可能是多畫╴點至ll其他方塊。他們懂得鯛節和溝通去共同完成-件作

品‧即使到了下課時間’有些學生還是會留下來繼續做。..給學生的意見’他們
也有在跟進’努力嘗弒‧」

專業發展 l.為教師提供更多培訓機曹促進教師的專業發展

2.訓縯學生適應社會發展的需求

了

老師:「如果老師在藝術家駐校計劑可能抱若-個開放點的態度’我遭麼多次的經

驗告訴我’其宜你要預計你第╴天殷的肘捌和骰後的結果會有幾大的差異、幾大的分
別的‧不是每個藝術家來到的時候都很熟悉你的學生,當中需要╴些磨合的時間好

像楊sir岡Il才所說到你∣門大家很熟開始混熟、掌握至∣l╴些關係’關係好╴點的時候

’可能這件事已經差不多完結’然後大家便會依依不捨’然而這個crossover又宋必能

夠在短時間內可以出現但是若然有些紀錄’我們以往的經驗是有些小冊子、有些錄
像、有些校內的分卒,遭些的紀錄如果可以做得比較好,那些事怕便可以更好地被保

留下來。」

/

↗老師
純藝術’

「我們學校的學生普匾都是深水涉區比較基層的同學’沒有去學晝晝或接觸

他們對藝術的認知主要來自視藝課’最多接觸的媒介只有晝晝和動漫。我們
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學校很賓際’兩三年已經取消了家政和木工課’因為學校覺得這些科目沒用。但我們

以前受過遭些教育,就知道遭些科目其宜才是生活化的令與自理有關的、也可以找到

未來的出路的‧這些科目取消後學校有多╴些課室可以用’整體成績也會提高我覺

得這是可悲的情況。倖好視藝科未有受牽連。我們的學生比較實際和被動’晝畫時可

能需要明確的指示’比較少嘗主動思考創作。我覺得學校老師常會習慣了特定的教學

模式教的來來去去都╴樣。同時,老師常常是對不同範疇都略略有認知’但都不太

深入。而「藝術家駐校計劃」可以打破了這些局限’打開學生的眼界’得知做藝術創

作的更多方向或方法。」

/

老師:「我們最後辦的展霓有五個學生參展。駐校藝術家】 會就學生的個

別情況和想法’分享他認識的藝術作品或自己的經驗。在駐校計劑之前,我也有教授

過混台媒介相關的窠西’學生不致於會覺得陌生‧我的教孿課程有國盜’所以展覽的

結果可以看見羅至傑先生的-些想法和國H結台在一起的結果。」

／﹣╴老師:「我覺得遺樣的計刑可以互補不足’是一個機會向同學分卒-些專業的經驗
和知職遺些資源或類似的機構如果繼續做’我相慣是－個『雙嬴』的局面’老師和

學生－定有得著’同時藝術家可以知道藝術教育的怕況。我覺得遭樣的酷劃配合新窩

中課程是很好的。」

老師:「學生－把作品推出街’就被趕走’他們有了遭樣的經驗就會退後’所以我
甚至陪他們出去做’希望他們安心去做。我覺得迢也幫助了我和學生開拓視野,有同

學在回願裡說’我們應賅『共卒』,甚至『佔領』公共空間’他提出當時如果把牆上

的創作洧理’樓梯的創作可能就做得完了‧楊先生的看法是「這麼漂亮’應該讓大厭

有機會看看的」。我和-些學生則覺得遭關於到公共創作永續性和瀆潔工的工夫。」

八︿莒師:「我覺得現實中的蘊術創作本來就沒有完不完整可旨’藝術是要宜驗的,所
以我釁得沒有壓力和限制很重要‧我想像如果我的高中孿生做木’-定是把木頭做得

箱美完好的,背後是被-些標準所限的。所以初中孿生令我宮出望外’跟成籟無關的

時候’反而才更有創意‧沮鹽我們可以思者創作的本質‧例如我覺得用碗做成為雨點

是很美的’但做校本評核的話就很難萵分‧成續會鹽純粹、美的東西變質‧」

老師:「開會是難免的’因為要做-些籌剜、協誦的工作◎但我覺得遺次計劑的工
作丘是可以接受的’何況如果覺得學生可以有所得著’多-點點工作丑沒甚麼問題‧
但另外聽間有兩間學校╴起展霓的計劃’我們則因為時間問題無法參與。」

老師:「我覺得這個計劃沒有讓我有增加太多的工作量。不過我有參與過其他的藝

術家駐校計劃’狸術家可能到校十小時’但學生盞真創作的話’-定不只十小時’所

以工作丑就更大’有時可能付出了兩、三倍的時間’但我覺得是值得的。因為我常會

覺得在學校是『困獸鬥』,來來去去都是我教’學生的視野會不夠廣。」

此表將／揹副可於優緻肓基金網頁h趣Z幽“鯉﹡鳥hk尸釅b

∕〃
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老師;「做老師的角色可能還是要催促學生的進度’因為有時候學生聽了藝術家分
享﹣些東西’突然會有很多的想法’老師如果和他們聊聊會可以幫助到他們整理‧後
來學生要到民生■院報告’我就看到他們的進步,他們可以流輥地講解他們的創
作‧」

↗老師:「我很高興能參與這個計劃我覺得自己和學生也得益不少’我們的駐校藝
術家是楊秀卓先生。我平常也會邀請藝術家到校和帶學生出去看東西’我的理念是每
個人都是獨特的’學生能接觸愈多的老師就可以看到愈多的角度、學到愈多事物’羶
可以擴闊到學生的視野‧-╴我作為老師也有很多得益’我像是╴個伴
聽生或統籌的角色,我要面對、嘗弒和克服很多東西‧過程中,我能建立到和藝術團
體以及其他老師的網絡和交流。我校蕃與計刨的學生是自己報名的’都是中四﹑中五
選修丁視覺藝術科的學生’我們是在上課時間做的’兩個年級很少會╴起上課’遭變

相是-個機會鹽他們一起玩。我發現楊秀卓能用生活的題材打動學生’老師最極期量

是開社交群組’提醒交功課﹑追功課、通知他們有展霓而楊秀卓第╴堂就叫學生拿

出手機’看看最近和人在社交軟體內的對話找出最深刻的╴句說話用來創作’追種
題材可以拉近和學生的距離。」

L≦師:『╴︿ 他也做過老師,他明白我們的困難,他常常也說『得

啦得啦’交俾我」’但我自己也想偷師’也想看看有沒有能支援的‧我覺得鹽學生盞
現起步點是自己能力所及的,是╴個很好的開始‧迢之後就可以慢慢發展技巧探索’

也可以加入社會饑題,打勵他們。我覺得學生得益很多’我也感謝a㎡﹣at﹣all為學生做
了這麼多。」

學枝發展 改善學習氣氛

促進學校圉隊精神及提升學校整體形象

弓I發與其他學校／專業圍體的協作機會

lZa

嗧≡師:「我們會多蝴藝術家願囂來學校’洹使得我們原本可能遺麼窄的的教育空間
托闊了’比如在學枝空間張貼東西可能也會弓l起很多不滿’其它老師會問i「為何這

樣貼東西?」我們那時候嘗試過’當有藝術家來的時候我們貼在升降機或其它地方

時’他們會知道有個標誌寫看「藝術家駐校計畫∣」’現在我們進行了幾年’學校現

在完全可以接受╴些奇奇怪怪的東西出現而不會間我現在發覺是幾好的’令至Il我們
的活動空間很好d..

某程度上’藝術家們幫我們營造-個孿習的氣氛’其實是在教育非藝術的學生和非藝

術科的老師你知道那個比例’藝術科的老師只有l位或15位比較宰福的有2至3位

’其實還是很少的人。當周因的璟境的勢力迺麼大’是很難抗衡的,但如果你做多些

像是藝術家駐校肘劑的活動’有些展覽的機會和展覽的平台,或者可能有些孿生在－

些藝術家駐校計副的過程中可能會得到-些訪問’對學校會有正面效臬。」

此表蓓／指引可於優緻育基金綢頁〃妳M﹫e加咚娥下釅b
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羈薔﹦豔愛﹩羈羅≡寡辯罰罰蓋葦墊霎駕繃﹦契l幸霎韉
年學校有很多動物的」,比如有上／」﹨學生又到處買東西吃’我記得’比如我們的物件

’那時收集物件’楊百ir那個活動’我們全校發起收集﹦手物件’同學又會印像很深’

那個過程巳經不止是我們那十多個學生’而是全校的同學都很有印像’蛀了╴些痕跡
在學校的某╴些位。甚至是以前那些駐校藝術家做的事怕’都仍然放在遭囊的’仍然

留在學校那處,我覺得那種慼覺是有－種承傳的慼覺的。即是其它年級的學生進來,

或不是視蘊科的畢生都會突然間關注多了。」

╴老師;「高中有校本評核和功課的限制’所以我們這個計劃的對象是初中學生。雖

然我向學生提出言試做跟社區有關的創作’但學生看至Il王天仁先生的動物創作就很想

跟著做。善用身遢的物料可以使創作更有趣,例如我們就用不能再用的蕾書桌的木去

造成鳥的翅膀。年紀較大的學生會嘗試用豎鋸就去造造型;中╴的學生可能比較難去

想像－塊木可以如何被雕塑,比較是以拼積木的方式去創作’最後出現丁很多寄形怪

狀的動物’相當有趣。但如果是高中的學生要交校本評核’這種作品╴定不能做。所

以沒有限制’創作真的會不╴樣。計劑完結後,依然有－些同學繼續在藝術室做類似

的創作,也有高中生問為何他們不能參與’沒有參加計劑的同學看見作品亦是非常興

壅,我覺得遷計刨帶勳了孿校的創作氣氛。」

•

紆︻老師
慼敝發’

「我帶了學生到另-間參與駐校計劃的孿校民生谷院聽報告,學生有很多靈

我也配台他們本身的創作主題再和他們討腑‧」

昔師:「有其他人到來鹽學生有新思維’其宜全校的師生都會看得見’也會受影

響‧我覺得這樣的計劃可以幫助到學生。「藝術家駐校計劃」的藝術家有過駐校經驗

’所以我覺得做得很好。」

老師;「我很滿意他們的成長。酷劃-開始學校方面有些緊張’因為我校很少參加

逍樣的計剜‧骰後有所成果’學校就比較放鬆和歉迎,更希望在遭個展覽完結後再在

學校裡展出‧」

︽老師!「當初看見a㎡﹣at﹣all這個計劃’就想選天仁到校’天仁是做木雕的’因為我
自己本身比較多做繪晝’同學考公開試也多是繪畫。立體作品在儲放上比較麻煩又

要有很多工具所以我們傾向做平面或電腦的創作。擊生知道他們可以去做木雕時其

宜很開心。我們學校是全香港骰小的中學’車位也只有兩個學校的藝術室很小,我

們常常要想如何用盪麼小的空間去做骰多的事。」

三﹑ 齡刪成果的推廣價值

此表將／指引可於優緻韜金綢頁〃蛔w﹫c加咚〃k下囂b
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項目眸悄

（例如種氯名

稱、數Ⅱ等）

教師培訓﹙6節’

錄影、文字記錄

及講座參考文

本）

成果的質絮

及推廣價值評鑑

透過『自主蕃與』的方法學’讓

教師知道知道自己需要什麼資訊

與知識自主參與者需要特定的

資源及特定的焦點’因此這部份

為教師提供額外的、更詳盡的知

識。

此階段有效吸納對社區藝術、當

代藝術及本土藝術感濃厚興趣的

教師。

』

課程範例﹙3套’

包括影片、課程

大網及學生成品

等）

透過『密集糝與」的方法學’以

較長時間﹑較深入的參與讓參與

教師產生個人的想法

藝術家的創作過程在駐校計劃

中能被呈現敝發教師發展兼

具創作及評賞的視藝課程範

此表貉／宿引可於優緻育塞金鯛頁〃”wh繆加蛔齜下戰b

畢辦的推廣活動

（例如模式、日期等）

及反應

3節導賞及3節講座

教師培訓╴社區藝術l4／2／2015

參觀油麻地活化廳’並就著社

區藝術這議題與老師分享教學

心得’指導老師如何利用參觀

活化廳來設計課程

教師培訓╴本土藝術l￠／3∕20l5

參觀香港藝術館「身是客╴歸

來」展霓及美術館外廣場的公

共建築雕塑講座貝Il以當代香

港的時空脈絡引介本土當代藝

術的狀況。

教師培司I∣╴當代藝術1l∕4／20l5

請座部分將透過日常的觀察’

發掘民間「地方營造」

（Place﹦making）的創意’第二部
分親身視察其中╴個創意場所

:華富郁神佛山。

●參與教師人數雖未達標

’但所有教師對教師培

訓評分高達4.25﹣4.75﹙l-5

分’5分最高﹚

於3次研討會中’將參與藝術家

駐校計劃的經驗分享給41名參

加者

●約2Z名教師表示希望繼

績或嘗試在校內使用

0

是否值得優質教育

基金推介及可供推

介的可行性?如值

得’睛建髏推廣模

式

是’但部份內容

受請者版權所限

,優質教言基金

可轉介有興趣人

士向artatall索取相

關連結

』

／﹄／Y
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學生作品﹙共7間

參與學校’來自

80位學生的24件

作品）

見附件六教師培訃l∣及藝術家駐校

計劃劃出版

學生作品展（Z2／8／2015-

l3／9／20l5,合共20天﹚

研討會﹙3次’錄

影及文字紀錄）
1.研討會:藝術駐校計劃的合

作空間22／8／20l5

2.研討會;先導教師分享（上）
Z9/8/20l5

a研討會:先導教師分享（下）
l2/9/20l5

●先導教師熱lD分享藝術

駐校計劃的經驗’部份

教師認為參與統籌工作

能增加在校推行類似計

劃的經驗及信心。

●教學研討會除了成為參

與教師分享經驗昀平台

,更進╴步建立教師及

藝術家之間的網絡’以

拓展日後自行霉劃類似

計劃的目標教師群組。

●研討嘗的文字紀錄跟隨

出版物寄到未能出席但

有聯繫的學校合共200

間。

﹜
︼

透過『外部參與』的方法學’讓

未能參與計劃的教師快速獲取資

訊或導霓短期參與為教師及學

生提供知識或思想的介紹。

配合參與教師及學生過往兩個階

段的參與’研討會針對當代藝術

教學在最後階段回至II教育操作

層面’探討視藝教育貴際應用中

的問題’促進學校和老師之間教

學經驗的溝通。

•

藝術駐校計畫∣評

論文章（2篇﹚
透過教師培訓及藝術家駐枝計

劃出版物,與全港視藝教師網

絡分享。

q

﹙頁4﹣7﹚

藝術家駐校計劃並不新鮮’然而

相關評論或經驗分享卻很少見

是次邀請具藝術教言專業的大專

此表將／揹引可於優貿教肓塞金鯛頁k壑Z凶蜓鰱Z舉錘下釅b
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教授及具經驗的中學教師評論及

分享’讓更多教師能進╴步了解

藝術家駐校計劃對中學藝術教育

的好處。

教師培司I∣及藝術

家駐校計劃出版

（印數400本）

出版曰期:2Z∕8／20l5︵

以學生作品作為案例’從視覺藝

術教學經驗分享至∣l個案研究’深

入淺出地探討當代藝術和香港藝

術教育的課題。

未能參與研討會及展霓

的教師主動聯絡索取

出版物。

•

四、活勳-覽表

蕃加人數
活動性質

﹙例刃J座談

會表潰匍

概略說明

﹙例如曰期、主題地點

匍

其他

﹙請註明﹚

摻加者的回應
學校 教師 學生

計劃簡介會 日期

時間

地點

出席教師均表示l2/l3/20l4

l0:00-ll:00

亞洲藝術文獻庫

l3 /24 /

對藝術家駐校計劃非常

有興趣

認為計劃能夠提供更多

額外資源給教師與學生

有助推動校圉的創作氣

氛。

•

主題;

計劃負責人與有興趣教師初

步接觸’介紹本計劃內容和

解笞疑問以及收集老師的

需要和對計劃的期望。

•

•

此表將↗揹引可於優繃育基金鯛頁』”;∕〉he觔嗯雌下觔b
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藝術家駐校

計劃分享會

曰期:12／l3／20l￠

時間:ll:00﹣12:00

地點:亞洲藝術文獻庫

出席教師均表示/Z4 /l3

對藝術家駐校計劃認識

更多

並且能認識與藝術家合

作的渠道

•

主題;

香港浸會大學附屬學校王錦

輝中學曾多次舉辦藝術家駐

校計劃’負責老師羅醒階將

會分享教學過程及與藝術家

合作的經驗。

•

>

導賞;活化

廳

日期

時間

地點

l（大學生） 參與教師均表示2/l4/20l5

10:00-1l:00

活化廳

l6 2￠ 2

講座內容切合教學需要

「對舊區及事物的分析

增加」

「活化廳帶領下欣賞社

區各種有趣容貌」

••

主題:

活化廳主理人李俊峰在場進

行導賞帶領各參與教師參

觀活化廳這個由╴群藝術家

發起的社區藝術平台。

•

工作坊:社

區介入－油

麻地區

日期;

2/l4/20l5

時間:1l:00﹣l3:00

地點:油麻地上海街╴帶

參與教師表示l6 24 2 l

（大學生）

「學校是社區重要的資

源」

「視藝教育隨著時代變

化,老師亦隨之進步」

「提供分享時段讓老師

們互相分享朱來計劃」

0>

•

•

主題:

藝術教育有多年經驗的藝術

家楊秀卓將與老師分享教學

心得並指導老師如何以介

入公共空間的手法來設計課

程。

•

此表滌↗指引可於優貿教冑塞金鯛頁鯽Z蛐凰“Z緻k下釅b
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導賞:香港

藝術館「身

是客」展霓

日期:3∕l4／20l5

時間:l4:00-l5:00

地點;香港藝術館

參與教師表示Z4 2g / /

「lotsofexamples」
「梁／」﹨姐請解清晰」

••

主題

《參觀曾巡迴

世界各地的本地藝術家群展

「身是客」’了解最新本地

藝術家的創作理念。

講座;香港

當代藝術

日期:3／14∕20l5

時間;l4:00-l5:00

地點:香港藝術館

參與教師表示/ /24 2g

■
中

•

「對本土藝術的發展有

系統地介紹」

「由歷史背景開始,比我

想像的更全面豐富」

「認識更多有關當代藝

術的趨勢」

•

主題 •

h 講至∣l到近期的佔中

雨傘運動’以不同時空及理

論脈絡弓I介本土當代藝術的

狀況。

•

凸

請庠;違規

瑩浩與公共

策展

日期:

4/ll/20l5

時間

14;00-l5:00

地點:

ConnectingSpace
主題:

╴

以及他透過

日常的觀察發掘民間違規

的「地方營造」

﹙Place﹣making）創意。

參與教師表示6（大學伴、

公厭﹚

/28 46

「從不同角度與學生分

享」

「與社區有關」

「Letthestudents

expI0『emo『eabouta「t

andhumanactivity」

•

••

=

此壺檻／指引可於優鰍肓基金綢頁迦旦鯉鰱Z塋錘下釅b
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QMli【yEducatio陬FUnd

導賞:公公

婆婆也策展

:華富卹神

佛山

藝術家駐校

計劃

日期;

4/1l/2015

時間

l4:00-15:00

地點:

華富哪瀑布灣公圉

主題:

滯領老師們親身視察

其中╴個創意場所;華富郁

神佛山’並發現居民如何在

三＋年間所建構週暹的璟境

設施將城市空間轉化成博

物館╴般。

曰期:

4/20l5-5/20l5

時間;課餘或融入學校課節

地點:

學校、沙田社區公共空間

主題:

結台理論與責﹂﹣

踐’向學生介紹公共空間與

公民社會的關係與及如何以

介入公共空間的藝術方法貪

踐民主生活

﹙詳情請參考計劃產品:藝術
家駐校計劃工作坊大綱）

28 46

l I

此表將／宿引可於優鰍驅金綢頁〃妙whc加咚碰下顱b

/

25

6（大學生、

公眾﹚

/

參與教師表示

•

•

•

•

•

本土文化及社區人口變

遷

因為本身對相關認識貧

乏

Someideasbackto

societyanddaiIyIife’not

】usthnea「ts

對社區認識較多l多過當

代藝術

如果自己去’了解不到背
後意義

參與同學表示:

●有趣的上課方式

●大開眼界

●第╴次在公共空間創作

’很有趣

●認識有關藝術更多

●學至Il很多’不能盡錄

參與教師表示:

●師生們均有很大的得著

●學生由初時較被動變得

積極和主動;變得更關心

周暹的事物

●讓同學跳出固有的學習

框架

●讓我們體會到做藝術創

作必須有承擔

參與藝術家表示:

●我們試過被護衛員不合

理地驅趕過、口頭查問

過和用懷疑的眼光審視

過,而最難受的反而是╴
些路過的街坊那輕蔑的

眼神。不過,這些不愉快

的經驗,也是學習的╴部

///
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毽鰓篡﹨.絲

份。

公共空間是當代社嘗╴

個重要課題就由藝術介

入空間好好的在街頭上
一堂課

•

藝術家駐校

計劃﹣

日期:

4/20l5-6/20l5

時間:課餘或融入學校課節

地點;

學校、大圍社區公共空間

主題:

結合理論與責

踐向學生介紹公共空間與

公民社會的關係與及如何以

介入公共空間的藝術方法責

踐民主生活

﹙詳情請參考計劃產品:藝

術家駐校計劃工作坊大網）

參與同學表示:

●有趣昧

●在街上創作很好玩

/l > 22

=

=-

參與教師表示:

●學生近距離接觸藝術家

’從不同的藝術家教師

中學生不單嘗試各種的

創作媒材

0還可以透過藝術家的創

作理念和經驗分享讓學
生從多角度來尋找不同

的觀點’擴闊同學們的視

野’也助其成長

藝術家駐校

計劃

日期:

4/20l5-6/2015

時間:課餘或融入學枝課節

地點:

學校視藝室

主題:

參與同學表示:

●認識木工技巧和平時用

不至Il的工具

●藝術家有耐性協助我們

●阿Sir很有心幫忙解決問

題

l 勺

g l6 /

l」

l--
--

■
凸
D

參與教師表示:

●木工、雕塑是╴種甚少

機會嘗試的創作手法。

初試電鑽及鋸,我們與學

生╴樣感覺十分新鮮及

「刺激」。令我們有種

想跟學生爭清試用的衝

動。

●與老師的教學角度不同’

藝術家從親身創作的經

驗及熱誠出發滇正的藝

﹙詳情請參考計劃產品:藝術
家駐校計劃工作坊大網﹚

此表將／宿引可於優緻胃基金綢頁〃釦﹩／,【?噬仍哩〃k下釅b

／,﹄﹥︾
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ou幾lityEducat﹛o!IFlmd

術創作,沒有局限於媒

介、空間及既有的學術

觀念。應該從心底出發,

愛上創作的過程、物

料、生活.….及所有我們

感興的事物。

參與同學表示藝術家駐校

計劃

日期:

4/2015-6/20l5

時間:課餘或融入學校課節

地點:

學校視藝室

主題:

/I l4l

學識好多技巧

給我們很多意見

可以自我發揮’是╴件

有趣的

藝術家的教學方式生動

有趣

•••

•

﹙詳情請參考計劃產品:藝術

家駐校計割工作坊大綱﹚

參與教師表示:

●我們在藝術創作的道路

上大開眼界

●使我們的創意得至lI發揮

●有機會將學習成杲展示

於人前

●藝術教育更需要學生多

學習不同媒介、形式的

藝術,AIR正好給予學生
此等賣貴的經歷

藝術家駐校

計劃.

日期;

叫20l5﹣6／2015

時間:課餘或融入學校課節

地點:

學校視藝室

主題;

（詳情請參考計劃產品:藝術
家駐校計劃工作坊大綱）

參與同學表示:

●藝術家的建議很有用

●對作品有幫助

l l3>

| 參與教師表示:

●我們在與藝術業界、學

者及專業藝術家的交流

對話中確責得至I】很大磬

發’對當代藝術的理解

亦有所提昇

●促成學生與藝術家的互

動

●更難得的是能同時運繫

了不同學校的視藝老師

此表將／揹引可於優鰍育塞金蜩頁〃“品／?﹫餓＠咚〃k大釅b

／﹣冽
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藝術妄髒枝

計割Ⅷ該i╴
=

日期:

4/20l5-6/2015

時間:課餘或融入學校課節

地點:

學校視藝室

主題:

（詳情請參考計劃產品藝術

家駐校計劃工作坊大網﹚

藝術家駐校日期:

計劃﹄4／20l5﹣6／2015

時問:課餘或融入學校課節

地點:

學校視藝室

主題:

﹙詳ll胃請參考計劃產品藝術

家駐校計劃工作坊大綱﹚

l l

l I

7 /

l3 /

j

及學生在藝術作品及創

作理念上作多元的交流

評賞’從分享中激發丁學
生更多的創意。

參與同學表示:

●藝術家的建議很有用

●對作品有幫助

參與教師表示:

‧同學透過參與藝術家作

品﹑跨校學生作品交流

討論﹑口頭匯報等活動

●擴闊學生視野

‧增進學生藝術創作及鑑
宣能力

●亦提供╴個機會讓學生

分享其所學,從而增強自
信、表達和溝通能力

D

參與同學表示:

●藝術家的建議有建設性

參與教師表示;

●加深認識丁創作媒界的

多樣性和可能性

●觸發了其創作霎感進行
集體創作

‧他們從中學習互相合作

和尊重讓作品風格與主

題連貫,又不致埋沒個人

想法

•••••

•••

Ⅱ』∣∣

此表稻／宿引可於優緻胃基金網頁血鰱Z勇勿貿“Z嘰錘下戰b
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學生作品展

霓

研討會╴

第╴節

展霓日期:

22／8∕2015-13／9∕20l5’合共

20天

時間:逢星期二至日2﹣7pm

﹙或預約）
地點:碧街l8號

主題;

由藝術家駐校計劃參與學生

所創作,由藝術家及老師選

出最佳的作品作公開展霓

並有展霓導賞讓公厭及未

能參與計劃的老師及學生分

享成果

日期;

22/8/2015

時間:

下午2:00－5:00

題目;

藝術家駐校計畫∣的合作空間

嘉賓

28

l0

42 l90

l3 /

3l0﹙公眾人

士﹚

3（公厭人

士﹚

參與教師表示:

●雖然未能被抽中參與是

次駐校計劃’但也希望

了解更多與藝術家合作

的機會

公賦人士表示:

●作品質素高

●有趣的教學方法

‧充分禾∣l用社區空間

請參考【二、計劃影響】

ⅡI『•

II

』』』』e

此表將↗宿引可於優緻餾金鯛頁血蜓迸he加楹雌下竊b

／抄
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研討會╴

第﹦節

日期:

29/8/2015

時間:

下午2:00一5:00

題目:

藝術家駐校計畫∣先導教師分

享－上

2﹙公厭人

士﹚

4 4 8

••

F

••••

一卜
|
I••

︼＝

研討會╴

第三節

日期:

l3/9/2015

時間:

下午2:00╴5:00

題目:

藝術家駐校計劃先導教師分

享╴下

嘉賓:

3﹙公厭人

士）

5 5 3

∣℉
﹃﹄╴■╴■－

︸
『
∣

－
╴
╴

╴-■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■

此表絡／揹冽可於優緻肓塞金鯛頁〃錘品∕〉h“O崢雄下戰b

尸汐.
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OualityEducationFuhd

五、自我評鑑酷劃成本效益

如宜際推行的齡劃﹙包括預算、時間表及過程等）與原來計刑有出入,須在此部分解釋原因。

a.預算核對表

預算項目

（板據協講書附表ID

職員薪酬

╴般開支

核准預算

（甲﹚

實際支出

（乙）

變更

【（乙）﹣（甲）】／（甲）
+/-%

299,376元∣299’376元∣0％
l25,424元∣l0M05.7元∣﹣0’9％

原因目

l、計劃成功申請後﹙即提前8個月）雖已立即申請展霓場地’仍未能租至lI較大型的展霓場地。但配合藝
術家駐校計劃的創作主題’最後展霓於油麻地碧街l8號-社區責驗空間進行。因此佈展的方法與

「白盒子空間﹙whitecube）」不同母須制作大型佈景板。
2.由於研討會內容相當豐富特此將有關資料整理成文字版本。加上參觀展霓的人次較預期為少’

為方便沒有參與討論的教師曰後閱讀及研究’研討嘗文字紀錄連同餘下之展霓場刊於l0月份之後╴

併寄出’透過郵寄方法接觸大約200間學校因此郵費增加。

3.導師傾向以錄像或電子版本與教師分享培訃I∣內容’因此減省教師培訓講義及教材開支。

4展霓傳單或海報

5.展霓場刊頁數較預期為少’因此減省部份場刊印刷萱用及設計費用。

6.參與學校的教師﹛頃向以璟保為大原則’因此減少印刷橫額。

7.器材租借展出作品較預期少用至lI投影及多媒體設備。

服務 ∣l50’000元∣l38’400元∣﹣007％ ∣1由於
原因:

1.展霓於油麻地碧街l8號－社區責驗空問進行’佈展的方法與「白盒子空間﹙whitecube）」不同因
此場地佈展、卸展費用、場地清空及垃圾清理萱用下調。

2.由於研討會內容相當豐富特此聘用學生助理將有關資料整理成文字版本’以便沒有參與討論的

教師曰後閱讀及研究。

3.由於駐校藝術家除了工作坊之外’額外預備了研討會分享及討論內容’因此預留合理費用作為請

者酬金o

b1.計劃進度表

20l4年∣∣∣’叫墀∣ 20l5年

此表將／宿引可於刪教肓基金鯛頁〃”圳hg炙＠愜〃〃衣釅b

／.寸
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階段 活動 川
月

ll

月

皿
月

l

月

2
月

3
月

4
月

5
月

6
月

7
月

8
月

9
月

川
月

﹃▼﹃﹃

前期籌

備

前期壽備 ■
q
Ⅱ
■
p
』
伊
l

陰

n

』
>
P

:

官傳

;.鰓
準備工作╴

簡介會 H
巳
■

兌

抄
…
◆
其

|
澱
籮
蟒

辨
懿
箏
”

A.教師

培計II

第一階段╴

導賞及工作

坊

勻
G
□
■
I
『
E
洲
唾
坩
吒
1
咄
叫
甜

淬
狽
●

第二階段╴

導賞及請座

第二階段╴

導賞及講座

B藝術

家駐校

計劃

藝術家導師

招聘及於老

師會面
驪繳

在校工作坊

－╴

評估和分享

■』

C.視藝

教學研

討會、

成果發

表展霓

及出版

視藝教學研

討會一籌備

及推廣

學生作品展

╴展霓策劃

及推廣

此表檻／宿引可於優鰍肓塞金綢頁〃mM!γgKOγ籬燃下囂b

佇涊
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囉
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學生作品展
II•

匆
-n

學生作品集

出版

穌鰥

D.後期

工作

後期工作及

項目總結報
昤P

•
『

啞生
■ h

•

sD

bZ.酷副時間表變更

變動 結果原因

!←╴﹣.－一-╴﹣…＝﹣-﹣﹣

l沁教師培訓
∣＜╴.﹦…﹣一﹣.

︷……﹣…﹄＝

錘翹總㎡.‧兡＝酣魘匕■

＝■G■■』…
•

幹
已
▲

4
』

猓
夕

氓
尸
尹
－ 辮

繕鱟
∣吧

…豔 鰓擺邱屯
毋

D

=

…
凸

︼
P

岳
可

…
盈︻

“

= B

考慮至Il教師未必了解藝

術家駐校計劃的合作模

式

在第╴階段前的簡介會增加

經驗分享活動邀請具有經

驗的教師分享藝術家駐校心

得。

大部份參與簡介璟節的教師認為經

驗分享內容賣用。部份教師在簡介

會後留後傾談’表示是次分享能提

高他們對於藝術家駐校計劃的認識

及興趣,並期待參與藝術家駐校計

劃。

為配合教師時間表’與

教師聯系的過程中’發

現近年坊間有相當多的

藝術相關、時間長短不

╴的教育活動’教師選

擇繁多’無法抽空緊貼

相關資訊試後活動更

加是競爭激烈。

原定已設計的6個請座及導賞

圉’因配台請者及教師時間

表而於4月份全部完成。

4月份後計劃陸績透過已有平台’推

廣不同藝術相關活動予教師譯教

師更容易及省時地得至Il相關資訊’

鼓勵教師積極參與。

此表將／揹引可於優鰍肓塞金綢頁血鯉璽鉉舅Z璽Z蠶k璽k下薊b
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B.藝術家駐校計劃
勰

芳轔

吋…司■ 0∞∞■此∞ 畝盅

,$

籮
辨

髓

贓嚥……齲…懿…﹣..子斛觀﹣

郝

…回……︾＝…﹃…＝﹃寸諦幗﹄‧瞬驢…’﹢A挽羅蚓’….瞬變

前期壽備及宣傳推廣需

時

l2月中簡介會後已接近聖誕

節假期’因此延長報名時間

’讓教師有足夠時間考慮。

因此’藝術家駐校計劃的部

份相應調整至第二學期（2月
份﹚才正式開展。

整個計劃從第二學期開始’讓教師

能計劃及安排配合已安排的教程’

學生於課堂的參與程度亦相對提
•╴

﹦
同

老師與藝術家分別各自

有不同的工作時間表

而學校校曆及時間表不

具彈性’加上農曆新年

假期’加上是聯校工作

坊’為了遷就各方時間

表

前期安排各組藝術家與老師

會面延渥至3月

教師分組與藝術家會議後’認同將

藝術家駐校計劃安排在課堂中進行

會更切合教師的需要,及提高同學

參與的意欲。

部份學校因為學生進度

的差異未能在4月份

之內完成。

藝術家駐校計劃I∣頃延至6月份

完成。

學生有更充裕的時問完成藝術家駐

校計劃期間的創作。

﹄世丐驅 中＝℉F≒ □■…﹄■﹄出℃■□︼…

c.視藝教學研討會、

成梟發表展霓及出版 <

…!∕》︿╴
■驟

繃 I
出

一…p…‧︼‧……︼品＝

本地展霓空間有限,加

上近年展霓數目大增’

雖已在計劃成功申請後

（即提前8個月﹚申請’仍
未能租至Il較大型的展霓

場地。

配合藝術家駐校計畫∣的創作

主題’研究其他可行的展示

空間。

最後展霓於油麻地碧街l8號

－社區責驗空間進行。

展霓最後更能融台社區藝術、本土

藝術及當代藝術等三個主題。學生

及教師亦能經驗另類的展霓經驗。

然而’研討嘗及展萱展期為8月中至

9月初令部份學校未能安排學生參

與。但參觀展萱的公厭及社區人士

比預期高。

b﹄≡m﹣︼╴全╴古﹄﹣﹣︼

叮

c﹩後期工作

’『﹃了■‧▼-黷F︼孔因用干--輜﹃砰啣

鯽鞭!﹄’碑毛騁…啪…軒︼﹄□…舉﹃-﹃』生1﹀…‧唾＝﹑＝回﹃…‧毋‧抽1 ～二巴……p﹃巧﹣么L＝︼﹀﹃

研討會內容相當豐富

特此聘用學生助理將有

關資料整理成文字版本

展霓場刊於l0月份之後連同

研討會文字紀錄╴併害出。

文字紀錄透過郵寄方法接觸大約200

間學校。

此表德／措引可於促鰍肓基金綢頁k塑璽勿戛“Z攣座k大翩b
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’以便沒有參與討論的

教師日後閱讀及研究。

六﹑自我評鑑肘剛成本效益

資源的運用﹙例如器材、申
請學校／參與學校的人力資

源等﹚

計劃所建構的學習課程及

資料的延績性

當其他學校重做計劃時

不須另外注資的開支項目

（包括計劃的開辦成本、備
用成品等﹚

l申請機構僅聘請╴位計劃助理﹙經理）及╴位四天工作的兼職計劃助理
’加上數名時薪學生助理’已能有效及具彈性地兼顧教師培訓及藝術家

駐校計劃的工作。當然’教師在校內的配合及協調亦相當重要因為申
請機構並不熟悉每間學校的行政程序及學生習性’教師的角色兼備「接
頭人」的角色’令計劃能在校內相當Il頂利地進行及完成。

2.學校的人力資源方面’由於得至II申請機構的人力支援’已能大大減少

教師的統雲工作量及壓力’亦令教師相對歡迎類似計劃在學內進行。

3.整個計畫∣從第二期開始’融合課堂時間進行’讓教師能計劃及安排配

合已安排的教程學生於諜堂的參與程度亦相當言。

4.至於聯校展覽及出版部份’教師則認為並不是教師獨力能夠完成的部
份。

1在第╴階段前的簡介會增加經驗分享活動’邀請具有經驗的教師分享

藝術家駐枝心得’加上原定已設計的6個請座及導賞凰大部份參與教師
認為經驗分享內容責用’可以應用至∣l日後的教學當中。

2.4月份後計劃陸繽透過已有平台’推廣不同藝術相關活動予教師’讓教

師更容易及省時地得至ll相關資訊’鼓勵教師積極參與’平台會於計劃後
繼績使用。

3.大部份參與計劃的學校教師表示’參與是次計劃的經驗對其日後的教

學相當有幫助。此外他們亦在計畫I中建立了學校間的聯繫及與藝術家
的聯絡方式這個網絡有助教師日後在學枝籌劃類似的計劃。

透過計劃成品’了解計劃中教師所得到的經驗’運用是次計劃中其他學

校或藝術家所建立的網絡’在校內重新應用。

此表將︿指引可於優繃育基金綱頁〃蛐咖“O嚕雌下翩b
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困難及解決方法

教師工作量過高:

部份教師表示很希望參與藝術家駐校
計劃部份’唯恐怕工作坊會進╴步提
高其工作量因而未有參與。

中介機構能有效減少教師在壽劃類似計劃的工作量’近年外
間對藝術教育的資源大大調高建議教師能留意坊問比較有
信譽的機構所策劃的藝術教言計劃。

學校資源有限:

在研討會中’多於╴名教師表示學校

沒有足夠資源邀請藝術家至I∣校進行駐
校計劃。

視藝教育選擇繁多;

與教師聯系的過程中’發現近年坊間
有相當多的藝術相關時間長短不╴

的教育活動競爭較過往激烈。

制定計劃實施日期時先進行調查確保不會與其他機構舉辦
之以視覺藝術教師為目標的活動重疊’同時向有關教師查詢
相關的資訊。

展霓場地有限:

計劃成功申請後（即提前8個月﹚雖已立
即申請展覽場地’仍未能租到較大型
的展霓場地。

本地展霓空間有限’加上近年展萱數目大增展霓場地最

好於兩年前申請。因此展霓計劃最好以最少兩年為基礎

更長時間霉劃更周詳及安排展霓場地。

詳細活動記錄請參閱以下附件

附件－:a㎡﹣at﹣alI視藝教師培訂II及藝術家駐校計劃前期問卷樣本及分析

附件二:教師培訓導賞及請座系列詳情及藝術家履歷

附件三教師培訓導賞及講座系列問卷樣本及結果

附件四:藝術家駐校計豐I報名詳情及藝術家履歷

附件五:a㎡﹣at﹣aIl藝術家駐校計劃系列問卷樣本及結果

附件六:藝術家駐校計劃、展萱及講座系列﹣活動照片集
附件七:藝術家駐校計劃參與者回應

此表將／指引可於優貿教肓基金惘頁〃”＄∕7he加γ“〃＊下藪b
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